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Lamentó Arquidiócesis 
de Puebla la muerte 
de 10 personas por el 
derrumbe de iglesia  
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Ignacio Mier llamó 
a desterrar la 

soberbia y exclusión 
dentro del proceso 
interno de Morena
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Se mantiene la 
supervisión para 
el correcto uso de 
cajones aunque no 
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Del jueves al 
domingo, Lavaderos 
de Almoloya abierto 
para los poblanos
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Habrá nuevas reglas 
para operación de 
bares en Puebla y 
frenar violencia

MULTIHOMICIDIO FUE 
EN VERACRUZ; INICIA 
PLAN CENTINELA: SSP 
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Ante inactividad de
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El embarazo en El embarazo en 
adolescentes va aadolescentes va a    
la baja, pero aún no la baja, pero aún no 
se canta victoriase canta victoria

  El titular de la Secretaría de Seguridad Pública del Estado de Puebla, Daniel Cruz Luna confirmó que las 
personas fueron asesinadas en Veracruz y abandonadas en el municipio de Cañada Morelos, por la cercanía que 
existe ente ambas entidades.
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SCJN concluye que SCJN concluye que 
el Senado fue omiso el Senado fue omiso 
en la designación de en la designación de 
comisionados del INAIcomisionados del INAI

  El Plan Centinela, tiene como objetivo principal el fortalecimiento tecnológico de los Arcos de Seguridad y los 
Centros de Atención de Llamadas de Emergencia, para ello, se hará la instalación de 130 Puntos de Monitoreo 
Inteligentes sobre las principales vialidades del estado.

  El gobernador Sergio Salomón Céspedes Peregrina anunció que hoy se hará la colocación de la 

HOY MARTES, ARRANCARÁ LA CONSTRUCCIÓN HOY MARTES, ARRANCARÁ LA CONSTRUCCIÓN 
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PARA ELEGIR PERFILES 
DE MORENA PARA 
EDILES PROPONEN 
CAMBIAR MÉTODO PARA 
SELECCIONARLOS

  Claudia Rivera confía que 
Morena la meterá al proceso 
interno, “tal vez hubo línea 
para dejarme fuera”

  David Méndez pide al CNE 
de Morena no “dejar pasar 
de noche” pinta de bardas a 
aspirantes

  -

-
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ANGELOPOLITANAS

Los grupos del crimen organizado parecen no tener fin y sus actos de 
violencia este fin de semana continuaron en el sur del estado.
Luego del hallazgo de siete jóvenes asesinados en Cañada Morelos, se 
ordenó el despliegue del Ejército, Guardia Nacional y Policía Estatal en 
el municipio cercano a los límites con Veracruz, informó el secretario 
de Seguridad Pública estatal, Daniel Iván Cruz Luna.
El funcionario reconoció que Cañada Morelos vive un contexto adverso 
de inseguridad para la población, añadió que la incidencia criminal en la 
demarcación se elevó y la SSP tuvo conocimiento del aumento de estos 
hechos.
Respecto al hallazgo de siete cuerpos sin vida en el municipio, Cruz Luna 
detalló que se reforzó la presencia policial de autoridades de los tres niveles 

de gobierno. Cuatro personas asesinadas fueron encontradas en la comunidad 
de San Antonio Soledad el domingo por la tarde.
El titular de la SSP detalló que las víctimas habrían sido privadas de la libertad 
en el estado vecino de Veracruz, por lo que se entabló comunicación con la SSP 
de aquella entidad.

Ayer, trabajadores del Poder Judicial del Estado se manifestaron en 
las instalaciones centrales, acusando que no se logró el aumento 
salarial que solicitaron, a pesar de que se estableció un acuerdo el 
pasado 1 de agosto, al final se rebelaron contra magistrados que 

los impulsaron en el pasado, como Ricardo Velázquez.
Los inconformes señalaron que, con la llegada de la nueva presidenta 
del Tribunal Superior de Justicia, Belinda Aguilar Díaz, esperaban un 
cambio estructural para el funcionamiento interno, sin embargo, no 

se ha logrado.
El acuerdo del aumento salarial se estableció cuando Carlos Palafox Galeana y 
Margarita Gayosso Ponce, ocupaban su cargo de presidentes, y a la fecha no 
hay respuestas claras.
Con la llegada de la nueva presidenta del Tribunal Superior de Justicia, Belinda 
Aguilar Díaz, había descartado una crisis al interior del Poder Judicial, incluso 
pidió a sus compañeros unidad en el desempeño de sus obligaciones. Ayer por 
lo menos tres magistrados intentaron evitar el paro y fueron sacudidos por el 
grupo inconforme.

La aspirante presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, llamó al movi-
miento a dar un ejemplo al mundo y lograr que jueces y Ministros de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación sean electos por el pueblo.
“Tenemos que dar un ejemplo al mundo, de que los jueces y los 
ministros sean electos por el pueblo de México, imagínense el sueño 
de los estudiantes que luchaban porque no hubiera presos políticos, 
la desaparición del cuerpo de granaderos, qué sueño de aquellos 
jóvenes que México siga democratizándose y siga haciendo justicia”, 
mencionó.

Durante el 12 aniversario de la creación de Morena como organización 
civil, Sheinbaum afirmó que el mejor homenaje que pueden hacerle al movimiento 
estudiantil de 1968 es ganar la Presidencia en 2024.
Aunque el evento fue convocado para conmemorar el aniversario de Morena, el 
festejo se convirtió en un homenaje al movimiento estudiantil, al grado en el que 
Sheinbaum se autodenominó “hija del 68”, mientras que el director del Instituto de 
Formación Política del partido, Rafael Barajas, afirmó que el triunfo Obradorista 
de 2018 tiene un “antecedente vital” en ese año.
Ante legisladores del partido e integrantes del Comité Ejecutivo Nacional (CEN), 
Sheinbaum les dio una tarea para evitar que el movimiento que hoy lidera “se caiga”.
Insistió en la necesidad de ganar la mayoría calificada en el Congreso de la Unión 
y la mayoría en los Congresos locales para “democratizar” al Poder Judicial, tal 
como ha ocurrido, dijo, con los Poderes Ejecutivo y Legislativo.

Tras la publicación de otro caso de agresión, ahora por cadeneros del ‘Bar 
Polanquito’ en San Andrés Cholula, el gobernador Sergio Salomón Céspedes 
anunció que, en conjunto con los presidentes municipales, se plantarán 
nuevas reglas de funcionamiento para bares, propuesta que presentará 
en 8 días. 
Este segundo caso de agresión, fue diferente en comparación con la de 
Ernesto Calderón, donde se tomaron ciertas consideraciones y la Fiscalía 
de Puebla se encargó de actuar, ya que, no se trató de un menor de edad. 

Aseguró que el ‘Bar Polanquito’ fue clausurado, por este hecho, además pidió a 
los gobiernos municipales ser responsable de este tipo de sucesos, donde no se 
regula el funcionamiento de centros de esparcimiento. 
El gobernador comentó que dicho reglamento para el funcionamiento de bares 
está por definirse, pues actualmente, tiene modificaciones en el planteamiento 
del escrito, el cual será aplicado en diferentes municipios. 
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DETIENEN A ANDRÉS ROEMER EN 
ISRAEL; PERMANECIÓ AL MENOS 
DOS AÑOS PRÓFUGO

Andrés Roemer, fue detenido en Israel y será próximamente extra-
ditado a México, en donde es requerido por diversas denuncias de 
abuso sexual presentadas por varias mujeres, confirmó AMLO

REDADA

“SIN DUDA ES UN BUEN DÍA PARA 
EL INAI”: BLANCA LILIA IBARRA 
CELEBRA FALLO DE LA SCJN
Blanca Lilia Ibarra también confirmó que el fallo de 
la Corte permite al Inai sesionar aunque no tenga a 
todos sus comisionados

LOZANO CELEBRA JUGAR CONTRA 
ALEMANIA PORQUE ES EL TIPO DE 
RIVAL QUE HACE CRECER
México jugará el 13 de octubre en Charlotte contra Ghana 
y cuatro días después enfrentará en Filadelfia a Alemania 
en un par de amistosos

SINDICATO DE ACTORES DE 
HOLLYWOOD EN HUELGA REANUDA LAS 
NEGOCIACIONES CON LOS ESTUDIOS
Se espera que el gremio de actores se reúna a mediodía 
con directivos de la alianza de productores en Los Ángeles, 
California
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Inaugura Rectora Lilia Cedillo 
edificio de laboratorios de medios 
en Ciencias de la Comunicación

Puebla, Pue. La Arquidiócesis de Puebla se 
une a la pena que embarga a la Arquidióce-
sis de Tampico, Tamaulipas, y al obispo José 
Armando Álvarez Cano, por el fallecimiento 
de 10 feligreses que se encontraban parti-
cipando de la Santa Eucaristía al momento 
del desplome del techo del Templo de la 
Santa Cruz, en Ciudad Madero, Tamaulipas.

Esto después de que este domingo mien-
tras se festejaba un bautizo en la Iglesia 
Santa Cruz, ocurrió un derrumbe del techo, 
alrededor de las 14:30 horas de este pri-
mero de octubre. Los hechos ocurrieron en 
Ciudad Madero, justo en la calle Chihuahua 
y Nuevo León, donde los primeros reportes, 
se estaba llevando a cabo un bautizo y du-
rante la ceremonia la estructura de la parro-
quia colapsó, el siniestro se reportó a las di-
ferentes autoridades de la zona, por lo que 
llegaron hasta el lugar para dar atención y 
sacar a las personas que estaban debajo de 
los escombros.

Mediante un breve comunicado, la Ar-
quidiócesis de Puebla encabezada por Víc-
tor Sánchez Espinosa, pidió a los poblanos 

a unirse en oración y solidaridad con todas 
las personas que se han visto afectadas 

perdieron a sus seres queridos, la pronta 
recuperación de las personas lesionadas y 
por los que aún se pudieran encontrar atra-
pados.

“Que, por intercesión de Nuestra Madre 
de Guadalupe, el Señor les conceda forta-
leza y del eterno descanso a quienes han 
sido llamados a la Casa del Padre”, concluye 
la misiva.

10 MUERTOS
-

ceso de 10 personas en la iglesia de la San-
ta Cruz, que colapsó en la colonia Unidad 
Nacional.

El gobernador Américo Villarreal Anaya 
llegó esta noche a Ciudad Madero donde 
escuchó la explicación sobre las tareas de 
rescate que desde la tarde realizan elemen-
tos militares y cuerpos de socorro de diver-
sas dependencias.

de ellas menores de edad y además señaló 
que 60 personas ameritaron atención hospi-
talaria, quedando 23 personas con lesiones, 
de las cuales dos tienen lesiones graves.

Previamente, binomios caninos de la 
Cruz Roja y de la Secretaría de Marina tam-
bién se sumaron a las labores para hallar 
a personas atrapadas entre los escombros, 
además de dos células de paramédicos de 
la Cruz Roja Mexicana especializados en ta-
reas de rescate de estructuras colapsadas.

Se usaron también cámaras térmicas 
como método para descartar que haya más 
personas entre los escombros, dijo.

Sobre las posibles causas del colapso del 
templo religioso, el mandatario estatal, dijo 
que se debe esperar el peritaje correspon-
diente de esta construcción, que data de 
hace 50 años.

HAY GRABACIÓN DEL DERRUMBE
Por medio de redes sociales, se difundió 
una grabación en la que se observa el mo-
mento exacto del derrumbe del techo de la 
iglesia Santa Cruz, en Ciudad de Madero, 

en Tamaulipas, en donde se reportan varias 
personas heridas.

La grabación es de una cámara de se-
guridad cercana a la iglesia la cual marca 
que el accidente se produjo poco después 
de las tres de la tarde. En la grabación se 
observa que el techo, los cristales y una de 
las paredes del lugar cayeron ocasionado el 
levantamiento de polvo y que las personas 
que transitaban en el lugar corrieran para 
resguardarse.  ALMA MÉNDEZ

Cuenta con estudio de fotografía, set de efectos audiovisuales, 
cabina de radio, estudio de grabación y laboratorio multimedia, 
entre otros espacios

Para proporcionar una educación de ca-
lidad, acorde a las nuevas tecnologías 
que exige el ámbito de la comunicación, 
la Rectora de la BUAP, María Lilia Cedillo 

laboratorios de medios y contenidos en la 
Facultad de Ciencias de la Comunicación.

“Se necesitaron 15 años para tener un 

serán de mucho provecho para las dife-
rentes licenciaturas impartidas en esta 
facultad, para que ustedes cuando salgan 
como profesionistas no les sea extraña la 
tecnología, sepan desenvolverse utilizan-
do todas estas herramientas que, a partir 
de hoy, estarán a su disposición en este 

subrayó.
Este inmueble de dos niveles cuenta 

con estudio de fotografía, set de efectos 
audiovisuales, centro de investigación in-
ternacional, agencia de medios “COMDU-
CE”, isla de efectos audiovisuales, cabina 
de radio y estudio de grabación, así como 
un laboratorio multimedia.

La doctora Lilia Cedillo realizó un re-
corrido por las nuevas instalaciones, 
acompañada de Daniel Gámez Rodríguez, 
director de Infraestructura Educativa, y 
Angélica Mendieta Ramírez, directora de 
la Facultad de Ciencias de la Comunica-
ción.

Al mismo tiempo, la Rectora de la 
BUAP reconoció el trabajo de esta unidad 
académica para posicionarse como una 
de las mejores de su tipo y preparar a 
sus egresados para ingresar al mercado 
laboral.

Angélica Mendieta Ramírez recordó 
que 2008 fue el último año en el que se 

ello, agradeció la sensibilidad y compro-
miso de la Rectora Lilia Cedillo para aten-
der las necesidades de infraestructura en 

contenidos multiplataforma. Tendremos 
laboratorios de radio, televisión, fotogra-
fía, redes sociales, multicontenidos y el 
centro de investigación internacional. Con 
ello nuestros estudiantes estarán más 
preparados y serán más competitivos”, 

 REDACCIÓN

Crece presencia 
de WalMart en 
Puebla, abrió la 
tienda número 11
Puebla, Pue. Este lunes Walmart Super-
center Villa Verde fue inaugurado con un 
piso de venta de 5 mil 800 metros cua-
drados. Ubicado en Privada 18A Oriente, 
número 5605, colonia Villa Verde, este 
es el Walmart Supercenter número 11 
en Puebla y el 306 a nivel nacional, el 
cual creará 128 empleos directos.

Cabe mencionar que dicha sucur-
sal cuenta con todas las herramientas 
tecnológicas  como las cajas de autoco-
bro que ayudan a los clientes a ahorrar 
tiempo, el servicio de Pickup para reco-
ger las compras sin salir del automóvil y 
el servicio de entrega a domicilio.

Con la apertura de Walmart Super-
center Villa Verde se suman a los más 
de 7 mil 400 asociados que colaboran 
todos los días en tiendas y clubes de 
Walmart de México y Centroamérica en 
Puebla. 

En el evento de apertura contó con 
la presencia del licenciado Guillermo 
Malpica, subsecretario de Industria y 
Comercio en la Secretaría de Economía 
de Puebla y del arquitecto Felipe Ve-
lázquez, secretario de Gestión y Desa-
rrollo Urbano del Municipio de Puebla. 
Por parte de Walmart de México y Cen-
troamérica estuvieron presentes Maria-
no Fiscella, vicepresidente de Walmart 
Express y Walmart Supercenter; Alonso 
Sotomayor, vicepresidente de Operacio-
nes de Walmart Express y Walmart Su-
percenter y Candy Garibay, directora de 
Operaciones de Walmart Supercenter.  
                 ALMA MÉNDEZ

Lamentó Arquidiócesis de Puebla muerte de 10 personas por derrumbe de iglesia en Tamaulipas
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Puebla tendrá su Festival 
Escénico del 6 al 8 de octubre

Puebla, Pue. Del 6 al 8 de octubre se 
realizará el Festival Escénico 2023, 
donde habrá espectáculos de música, 
clown, danza, teatro y circense, infor-
mó el secretario de Cultura Enrique 
Glokner.

En su oportunidad las organizadoras 
del festival, Adriana Peregrina y Maria-
na Castillo, quienes detallaron que al-
gunas de las sedes son la Casa de la 
Cultura, la sala Luis Cabrera, el Teatro 
de la Ciudad y Val’ Quirico.

Mencionaron que existe una activi-
dad importante del festival es el pasa-
calles el cual se realizará en los alrede-
dores de la Casa de Cultura, ubicada en 
la 5 oriente.

Posteriormente habrá una exposi-
ción de estatuas vivientes en el mismo 
recinto cultural, acompañados de una 
agrupación de música del mundo.  

Para el 7 de octubre habrá una expo-
sición fotográfica para abrir la proyec-
ción de la película “La Estrada”, proyec-

to referente de las artes escénicas.  
Asimismo, participarán artistas y 

compañías de Puebla, estados al inte-
rior del país y el extranjero.  

 En tanto que para Val’ Quirico, los 
shows se llevarán a cabo el 7 de octu-
bre a partir de las 16:00 horas en di-
ferentes plazas del complejo turístico.  

Finalmente, para el 8 de octubre se 
realizará una tertulia cultural a cargo 
del gestor Benjamín González a las 
16:00 horas.  ALMA MÉNDEZ

Del dia jueves al 
domingo, Lavaderos 
de Almoloya abierto 
para los poblanos
Puebla, Pue- Enrique Glockner Corte, 
secretario de Cultura en Puebla, con-

Almoloya, los cuales podrán ser visi-
tados de jueves a domingo.

El titular de cultura señaló que 
para evitar que los visitantes dañen 
el patrimonio de los poblanos se con-
trolará la entrada a grupos de 10 per-
sonas, para tener un mayor dominio, 
además aclaró que el espacio es muy 
reducido para que ingrese una gran 
cantidad de personas al lugar.

Asimismo, adelantó que se están 
haciendo algunos murales que ilus-
tren la manera en la que se ocupa-
ban, cómo eran y la evolución de los 
mismos.

“Los vamos a organizar de diez en 
diez digo, de por sí no es un espacio 
muy amplio, donde únicamente se 
pueda estar en los pasillos. Estamos 
haciendo unas gestiones para hacer 

-

 ALMA MÉNDEZ

Hoy martes la BUAP arrancará la construcción del Ciudad Universitaria 2

Puebla llegó a mil 
880 casos de Dengue, 
además hubo un 
muerto más por Covid
Puebla, Pue. La titular de la Secretaría 
de Salud, Araceli Soria Córdoba, infor-
mó que al corte del 01 de octubre se 
registraron 62 casos más de dengue, 
y en las últimas 24 horas, hubo dos 
hospitalizaciones a causa del dengue.

Soria Córdoba destacó que hay mil 
880 personas con la enfermedad, sin 
embargo, no hubo ningún fallecimien-
to, manteniéndose en cinco las defun-
ciones acumuladas.

La secretaria informó que 13 de los 
217 municipios presentan casos de 
SARS-CoV-2, por lo que hay 88 casos 
activos de esta enfermedad.

Además, puntualizó que hubo tres 
positivos y una persona falleció a cau-
sa de este virus, ya que tenía antece-
dentes de comorbilidad.

Indicó que hay nueve personas 
hospitalizadas por coronavirus y nin-
guna requiere de ventilación mecá-
nica asistida, pero recomendó a los 
poblanos que, en caso de presentar 

dolor muscular y de cabeza, acudan 
de inmediato a la unidad médica más 
cercana.  SILVINO CUATE

Puebla, Pue. El gobernador Sergio Salomón Céspedes Peregri-
na anunció que este 3 de octubre se hará la colocación de la 

albergará a más de 30 mil estudiantes. 

rectora Lilia Cedillo Ramírez, este acto protocolario se realizará a 
las 9:00 de la mañana en Valsequillo, donde asistirán diferentes 
funcionarios y empresarios. 

-
ben, es una de las acciones conjuntas que estamos implemen-

todo el apoyo de la rectora Lilia Cedillo, buscando generando 
mayores espacios para las poblanas y los poblanos que quie-
ren estudiar una carrera en una institución de calidad, sin duda 
nuestra máxima casa de estudios”, dijo. 

que miles de jóvenes no se queden sin estudiar, ya que, es una 
de las mejores alternativas para impulsar un futuro, a través de 
una formación académica. 

“Queremos que en Puebla nadie se quede sin poder estudiar, 
nuestro gobierno, y nuestra máxima casa de estudios estamos 
conjuntos pensado, en las siguientes generaciones, estamos 
más que convencidos que la inversión en la educación debe de 
ser prioridad para asegurar un mejor futuro, para las próximas 

-
nó 300 millones de pesos para la construcción de la nueva sede 

-
rán la autonomía de la máxima casa de estudios. 

“Reitero nuevamente mi autonomía total de la Benemérita 

aportar, apoyar y transmitir los recursos exclusivamente a la 
-

do en una muestra de respeto total a su autonomía”, dijo. 
Cabe mencionar que dicho inmueble albergará a cerca de 30 

mil nuevos estudiantes en 26 licenciaturas, y generará un im-
pacto en el desarrollo de las poblaciones que se ubican al sur de 
Puebla capital, principalmente en la junta auxiliar de San Pedro 
Zacachimalpa.

Según la rectora, se espera que en el periodo 2024-2026 se 
atenderá en las nuevas instalaciones a los primeros 5 mil alum-
nos de nuevo ingreso.

A la par de la obra, se trabajará con la Secretaría de Medio 

no afectar los humedales que se tienen en la zona.  

ENTREGA DE BECAS
En otro tema, la secretaria de Educación Isabel Merlo anunció 
un programa de becas a favor de 10 mil 288 estudiantes, donde 

exhibición si cumplen los requisitos, esto equivale a 14 millones 
403 mil 200 pesos.

Explicó que darán 2 mil 253 becas para preescolar; 5 mil 
234 becas para primaria; 2 mil 801 becas para secundaria, las 
cuales serán promovidas en las 19 Coordinaciones Regionales 

discapacidad, estar en orfandad, tener un promedio de al me-
nos 8.5 y comprobar vivir en una zona marginada.

La secretaria aseguró que también se entregaron 29 mil 979 
apoyos a estudiantes de instituciones educativas privadas de 
licenciatura y normales en los últimos meses.  SILVINO CUATE
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Se mantiene supervisión 
para el correcto uso 
de cajones aunque no 
cobren Parquímetros
Puebla, Pue. A pesar de que la Su-
prema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) determinó que el Ayunta-
miento de Puebla no puede cobrar el 
servicio de parquímetros, ni imponer 
multas, la subsecretaria de Movilidad, 
Rubí Vázquez Cruz dio a conocer que 
hay 40 los agentes de movilidad que 
siguen supervisando Centro Histórico 
y aplicando sanciones.

que el gobierno de la ciudad acató el 
resolutivo de la SCJN, por ello, la ta-
rifa es de 0 pesos, y permanecerá así 
hasta nuevo aviso, sin embargo, las 
multas por hacer mal uso del sistema 
continúan.

tarifa cero y recordemos que son 5 
horas máximas reiteró el que usen la 
aplicación la aplicación estado funcio-

-
nemos que respetar todos los lugares 
especiales de estacionamiento”, argu-
mentó.

Aseguró los parquímetros continúa 
funcionando con las mismas reglas de 
junio del 2022, con esto los usuarios 
tienen que hacer su registro de placas 
a través de la aplicación de Parkimóvil 
o con un agente de movilidad, de no 
ser así, se aplicará una sanción.

“Las multas se siguen aplicando de 
manera regular, es importante que 
los usuarios se estacionen de mane-
ra correcta en los cajones, respeten 
las entradas de las casas habitación, 
respeten los cajones de personas con 
discapacidad, motocicletas y las ba-

Recordemos que el pasado 11 de 
septiembre, el Pleno de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, resol-
vió las impugnaciones formuladas por 
la Comisión de Derechos Humanos 
(CDH) de Puebla, e invalidó el artículo 
57, fracción XI, de la Ley de Ingresos 
para el Ejercicio Fiscal 2023.

Con ello, se invalidó el cobro de 
parquímetros en Puebla para los me-
ses que restan del 2023, esto por 
confundir a los automovilistas en las 
tarifas establecidas.  SILVINO CUATE

Plan Centinela Puebla activará 130 
Puntos de Monitoreo Inteligentes

Por incumplimiento de aumento salarial, trabajadores 
del Poder Judicial se manifestaron en Puebla

Puebla, Pue. El secretario de Seguridad 
Pública del Estado de Puebla, Daniel Iván 
Cruz Luna presentó el Plan Centinela, que 
tiene como objetivo principal el fortaleci-
miento tecnológico de los Arcos de Segu-
ridad y los Centros de Atención de Llama-
das de Emergencia, para ello, se hará la 
instalación de 130 Puntos de Monitoreo 
Inteligentes (PMI’s) sobre las principales 
vialidades del estado, acción que repre-
sentará una inversión de más de 300 mi-
llones de pesos.

El secretario explicó que actualmente el 
50% de las cámaras lectoras de placa no 
funcionan, por ello no hay alertas cuando 
estén en riesgo de ser vandalizadas, de 
manera que varios dispositivos colocados 
en arcos carreteros fueron dañados.

Ante este contexto, el proyecto de in-
versión contempla nueva red de microon-
das para la red de datos los 130 Puntos 
de Monitoreo Inteligentes (PMI), los 9 
CALLES, las 24 Torres de los Sitios de Re-
petición, 22 arcos carreteros y 3 enlaces, 
130 Puntos de Monitoreo Inteligente con 
analítica de reconocimiento de placas, 

y una PTZ (visión de 360°), para un total 
de 520 cámaras, 130 licencias LPR.

Además, 500 Licencias para conectar 
500 cámaras de aquellos municipios que 
cuenten con tecnología compatible con C5i 
para monitoreo en tiempo real tipo Espejo.

También se incluye la Rehabilitar 9 
Centros de Atención de Llamadas de 
Emergencias, que consiste en reactivar 
los Videowalls, instalación de licencias 
para monitoreo inteligente, reemplazo 
de 30 cámaras de CCTV, integración de 
47 cámaras existentes, mantenimiento a 
tres planta de emergencia, 6 plantas nue-
vas y 9 mantenimientos a subestaciones 
eléctricas, 9 mantenimientos a torres, 22 
computadoras, 101 licencias de VMS, 9 
Gabinetes de Telecomunicaciones auto-
contenido y respaldo de energía por equi-
po de cómputo.

Sumado a esto sin 130 Puntos de Moni-
toreo Inteligentes (PMI’s) sobre las princi-
pales vialidades del estado de Puebla, con 
el objetivo de disminuir el índice delicti-
vo en estos tramos carreteros. Arcos de 
seguridad sobre 15 circuitos carreteros, 
establecidos de acuerdo a su incidencia 

-
das como de escape por los presuntos in-
fractores y lugares donde nunca antes se 
había tenido visibilidad.

Otra acción es la rehabilitación de 22 
arcos carreteros donde se están incluyen-
do los de Seguridad con 74 nuevas cáma-
ras, 48 de ellas con analíticos en tiempo 
real y reconocimiento de placas, así como 
9 Centros de Atención de Llamadas de 
Emergencias, que consiste en reactivar 
los videowalls, instalación de licencias 
para monitoreo inteligente.

El mantenimiento a tres plantas de 
emergencia, la instalación de plantas de 
energía nuevas y mantenimientos a 9 sub-
estaciones y 23 torres de telecomunicacio-
nes del C5i distribuidas en todo el estado; 
aunado a ello se colocará una nueva torre 
arriostrada de 45 metros de altura.

Con dichas acciones el arco carrete-
ro de Huejotzingo brindará cobertura de 
vigilancia y seguridad a 14 municipios; 
Atlixco a 12; Palmar de Bravo a 21; Cua-
piaxtla a 17, mientras que el de Izúcar de 
Matamoros a 45 municipios.

El Complejo Metropolitano de Tehua-
cán estará cubriendo a 22 municipios, y 
el subcentro de Libres a 14 localidades, 
el de Teziutlán a 29, Zacatlán a 29 muni-
cipios, con lo que se pretende una cober-
tura y equipamiento para la estrategia de 
Seguridad Pública.  SILVINO CUATE

Puebla, Pue- Esta mañana, trabajadores 
del Poder Judicial del Estado de Puebla se 
manifestaron en las instalaciones centra-
les, acusando que no se logró el aumento 
salarial que habían solicitado, a pesar de 
que se estableció un acuerdo el pasado 1 
de agosto.

Los inconformes señalaron que con la 
llegada de la nueva presidenta del Tri-
bunal Superior de Justicia (TSJ), Belinda 
Aguilar Díaz, esperaban un cambio es-
tructural para el funcionamiento interno, 
sin embargo, no se ha logrado.

Dijeron que el acuerdo del aumento 
salarial, se había establecido cuando sus 
antecesores, Carlos Palafox Galeana y 
Margarita Gayosso Ponce, todavía ocupa-

ban el cargo de presidente, y a la fecha 
no hay respuestas claras.

Advirtieron que, de seguir con esta 
omisión por parte del Poder Judicial, ha-
brá manifestaciones de los empleados, 
hasta que se cumpla este acuerdo.

Recordemos que, con la llegada de la 
nueva presidenta del Tribunal Superior de 
Justicia (TSJ), Belinda Aguilar Díaz había 
descartado una crisis al interior del Poder Ju-
dicial, incluso pidió a sus compañeros unidad 
en el desempeño de sus obligaciones.

nueva ruta para el Poder Judicial, y de ser 
necesario realizar un diagnóstico a fondo, 
con cambios incluidos.  SILVINO CUATE
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Habrá nuevas reglas 
para operación de 
bares en Puebla y 
frenar violencia
Puebla, Pue. Tras la publicación de otro 
caso de agresión, ahora por cadene-
ros del ‘Bar Polanquito’ en San Andrés 
Cholula, el gobernador Sergio Salomón 
Céspedes Peregrina anunció que en 
conjunto con los presidentes municipa-
les, se plantarán nuevas reglas de fun-
cionamiento para bares, propuesta que 
estará presentando en 8 días. 

El titular del Poder Ejecutivo comen-
tó que este segundo caso de agresión, 
fue diferente en comparación con la 
de Ernesto Calderón, donde se toma-
ron ciertas consideraciones y la Fiscalía 
General del Estado de Puebla (FGE) se 
encargó de actuar, ya que, no se trató 
de un menor de edad. 

Aseguró que el ‘Bar Polanquito’ fue 
clausurado, por este hecho, además 
pidió a los gobiernos municipales ser 
responsable de este tipo de sucesos, 
donde no se regula el funcionamiento 
de centros de esparcimiento. 

“Hubo un segundo caso, en donde 
actuó la Fiscalía, con ciertas considera-
ciones solamente que no era menor de 
edad, la persona ésta, que tampoco es 
viable la agresión, fue clausurado el lu-
gar éste, y el llamado a los presidentes 
y presidentas municipales, cuando se 
otorga un permiso a centros de con-
centración masiva, inclusive en horario 
de diversión, es donde más tenemos 

El gobernador comentó que dicho 
reglamento para el funcionamiento 

-

planteamiento del escrito, el cual será 
aplicado en diferentes municipios. 

“Ya estamos por acabando de pro-
poner ese reglamento único, dos co-
sas. Yo espero que pronto se resuelva 
nuevamente, insisto para mí no es mo-
tivo de alegría que los jóvenes estén 
peleando, que haya sucedido este he-
cho tan lamentable”, declaró. 

     SILVINO CUATE

Ignacio Mier llamó desterrar la 
soberbia y exclusión dentro del 
proceso interno de Morena
Puebla, Pue. El diputado federal, Ignacio 
Mier Velazco consideró que el piso parejo 
que tanto se pide dentro de la contienda 
interna por la candidatura a la gubernatu-
ra, no sólo debe ser generado, exigido y 
garantizado por quienes participan como 

el movimiento.
Ignacio Mier llamó a evitar los actos de 

soberbia y exclusión dentro del proceso 
interno del partido Movimiento Regenera-
ción Nacional (Morena), dijo que sólo así 
se evitará caer en viejas prácticas, que 
tienen que ver con lucrar con la pobreza, 
utilizar programas, presionar a funciona-
rios públicos, o hasta generar expectati-
vas con promesas falsas a los ciudadanos. 

En este sentido, Ignacio Mier pidió de-
jar que el proceso interno por la candida-
tura a la gubernatura transcurra en paz, 
ya que antes de que concluya esta sema-

no se vieron favorecidos, serán incluidos 

De ahí, dijo el morenista, faltarían casi 
26 días para conocer el nombre y apelli-

do de quien sea el elegido para estar en 
las boletas electorales del 2 de junio del 
2024.

“Hay que estar serenos, fríos para es-
perar los resultados, hay que dedicarse a 

lo que sabe y tiene que hacer, no hacer 
cosas de manera anticipada, se tiene que 
respetar a todos, sumar a todos, la so-
berbia no es buena, la exclusión menos”, 
citó.  AURELIA NAVARRO

Para elegir perfiles de Morena para ediles 
proponen cambiar método para seleccionarlos

Puebla, Pue. El diputado federal, Alejan-
dro Carvajal Hidalgo planteó que, para la 
renovación de las 217 presidencias mu-
nicipales, previo a la sesión del Consejo 
Estatal de Elecciones del partido Movi-
miento Regeneración Nacional (Morena) 
se haga una Mesa Política de Análisis Re-
gional para evitar que “punteros” queden 
fuera de la contienda aun siendo los me-

-
ras, como la de Puebla capital. 

Propuso, que esta mesa política tenga la 
participación de actores políticos-sociales del 
partido Morena pero de todo el estado, para 

sean ganadores en el proceso interno y ase-
guren un triunfo electoral en el 2024.

Alejandro Carvajal precisó que es ne-
cesario que dentro de Morena se eleve 
el nivel político para quitar las decisiones 
“verticales” que se están tomando, para 
dar paso a un diálogo circular ya que de 
lo contrario las decisiones que se están 
tomando puede generar una pérdida del 
movimiento que por años ha encabezado 
el presidente de la República, Andrés Ma-
nuel López Obrador.

“Hay varias fracciones o grupos den-
tro del partido que quieren alejarse de la 
transformación o de la 4T porque su voz 
no es escuchada ni atendida, y porque 

en anteriores ocasiones, no han sido ni 
siquiera subidos a una mesa política de 

diálogo en el partido estatal”.
Por esta razón Alejandro Carvajal rei-

teró que para el 2024 Morena tiene am-
plias posibilidades de mantenerse en el 
poder, pero para esto hay que trabajar 
para evitar que el movimiento en Puebla, 
especialmente vuelva a perder el 60 por 
ciento de las posiciones a nivel munici-
pios, así como 5 diputaciones federales 
en la entidad.

“Debe haber mucha madurez políti-
ca, que en esas mesas no sólo estén los 
grandes actores o los tres punteros, sino 
que sea una mesa regional a nivel estatal 
que generaría una unidad no en el discur-
so sino en la acción para derrotar al PRI y 
PAN en el 2024”.  AURELIA NAVARRO
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Claudia Rivera confía 
que Morena la meterá 
al proceso interno, “tal 
vez hubo línea para 
dejarme fuera”
Puebla, Pue. Claudia Rivera Vivanco 
aseguró que será la propuesta direc-
ta del Consejo Nacional de Elecciones 
de Morena, porque en el género es 
“puntero” para ganar la Encuesta de 
Reconocimiento que avalara su parti-
cipación dentro de la interna rumbo a 
la candidatura a la gubernatura por el 
partido del que es fundadora.

En este sentido, dijo desconocer 
porque los consejeros dejaron fue-

quienes como ella se han mantenido 
como punteros en las preferencias y 
evitó decir si los responsables de los 
votos siguieron alguna “línea desde 
arriba”, pero insistió eso ya no impor-

Sostuvo que de los 23 aspirantes 
que serán medidos, ella tiene dos cla-
ras ventajas, la primera el ser recono-
cida cómo fundadora del partido Mo-
rena y dos, el haber gobernado una 
ciudad tan grande e importante como 
Puebla, administración a la que llegó 
gracias a los resultados por encuesta, 
por lo que ahora no duda que estará 

con la candidatura a la gubernatura 
de Puebla.

“No sé si hubo línea o no, lo impor-
tante es que se acaben esas prácticas, 
Morena da la puertas abiertas pero no 
queremos que hagan malos vicios o 
malas prácticas dentro de Morena. 
Estoy agradecida con los consejeros 
que votaron por mí”, citó la fundadora 
de Morena.

de Claudia Sheinbaum a Puebla, trajo 
-

pecialmente para las mujeres de sa-
ber que se irán ocupando los espacios 
que históricamente les corresponden.

“Morena es el único partido de 
puertas abiertas, que les dará opor-
tunidad pero no queremos que se re-
pitan los vicios del pasado en otros 
partidos políticos”.  AURELIA NAVARRO

“Normal” la votación a favor de 
Julio Huerta; Armenta confiado del 
Consejo Nacional de Elecciones
Puebla, Pue- El senador Alejandro Armen-

el Consejo Estatal de Elecciones de More-

aun cuando es puntero en encuestas na-

votos para la candidata presidencial Clau-
dia Sheinbaum Pardo.

Armenta Mier les recordó a los conse-
jeros estatales que lo dejaron fuera de 
las primeras 4 propuestas para la candi-
datura a la gubernatura, que él votó por 
ellos bajo todo un contexto diferente al 
de ahora, cuando fueron elegidos para su 
conformación, pero eso nunca los obligó 
a tener algún compromiso hacia él para 
favorecerlo en esta primera etapa del pro-

críticas negativas hacia ellos aun cuando 
lo dejaron fuera de esta primera jugada.

El morenista se dijo respetuoso de la 

recordó que ahora en esta segunda fase 
del proceso, los que tienen la última deci-
sión es el Consejo Nacional de Elecciones 
del partido, el cual prevé lo incluirá como 
su propuesta directa a través de la En-
cuesta de Reconocimiento, para acreditar 
su aspiración por la candidatura a la gu-
bernatura de Puebla.

“Ellos -consejeros- fueron integrados 

en un contexto que yo apoyé, sin pedir 
nada a cambio, hicieron lo correcto en 
lo que decidieron, están 27 compañeros 
registrados y todos serán medidos en la 
encuesta de reconocimiento”.

De su relación con Julio Huerta, dijo 
que es de respeto y reconoció que es un 
personaje que en su momento lo ayudó 
a cumplir uno de sus objetivos, como fue 

recuperar la relación con el ex goberna-
dor Luis Miguel Barbosa.

“Julio Huerta fue el intermediario des-
pués del 2019, y me ayudó acércame 
con el gobernador, al grado que fui a la 
presentación de la Marca Puebla, Mole de 
Caderas y tenía la invitación de la renova-
ción del Museo Barroco”, cerró.

 AURELIA NAVARRO

DAVID MÉNDEZ PIDE AL CNE DE MORENA NO “DEJAR 
PASAR DE NOCHE” PINTA DE BARDAS A ASPIRANTES

integrante del Movimiento Progresista, 
-

jo Nacional de Elecciones del partido 
Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena) evitar “dejar pasar de noche” 
las pintas de bardas y colocación de 
espectaculares de quienes calificaron 

como finalistas por la candidatura a la 
gubernatura de Puebla.

Señaló que sería lamentable que, 
por incurrir en estas prácticas, aquellos 
que quedaron como abanderados pu-
diera dejar en una situación de abso-
luta vulnerabilidad al partido Morena, 
por violación a normativa electoral.

conducta de los primeros cuatro as-
pirantes no debe pasarse por alto, y 
mucho menos si se corre el riesgo de 
que más adelante por esta situación se 
quede sin representación. 

En este sentido, el obradorista pidió 
al Consejo Nacional de Elecciones evi-
tar dejar fuera a los “obradoristas” de 
las propuestas directas para sumarse a 
los cuatro perfiles que buscarán la can-
didatura a la gubernatura de Puebla.

-
da que el proceso se vaya desarrollando 
adecuadamente dará garantía a que se 
respete la unidad, por ello reiteró que su 
interés de seguir siendo parte de la con-
tienda interna es lograr ese objetivo.

el cuarto padrón más importante del 
país en materia electoral.

“Será la decisión de los poblanos, 
quienes hemos venido participando en 
el campo progresista nos conocemos 
muy bien de toda la vida, sabemos 
quiénes hemos estado en cada una de 
las luchas, causas y reivindicaciones, a 
quienes teníamos en frente”, citó.

Cabe hacer mención que, David 

perfiles que no calificaron en la prime-
ra fase del proceso, por lo que irá para 
competir en la Encuesta de reconoci-
miento.  AURELIA NAVARRO
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Carlos, Yovani y Juan Antonio 
los cuerpos abandonados en 
camioneta en Cañada Morelos

Cañada, Mor. Carlos N. de 46 años de edad originario del de 
paso de Macho Veracruz, Yovani N. de 19 años de edad origina-
rio del municipio de Libres y Juan Antonio N. de 24 años de edad 
originario de la Ciudad de México.

Son los nombres de los tres cuerpos que se encontraron sin 

vida y con impactos por arma de fuego en el interior de una 
camioneta tipo Ford Expedition, abandonada en un terreno per-
teneciente al municipio de Cañada Morelos. A la altura del kiló-
metro 56 + 500, al lugar arribaron Guardia Nacional, Policía Mu-
nicipal, Policía Estatal y personal de la SEDENA.  LUZ MARIA ZAYAS

HOMBRES HALLADOS DENTRO DE CAMIONETA EN 
CAÑADA MORELOS LOS MATAR0N EN VERACRUZ

Puebla, Pue. Tras el hallazgo de cuatro 
cuerpos en Cañada Morelos, el titular de 
la Secretaría de Seguridad Pública del 
Estado de Puebla, Daniel Iván Cruz Luna 

-
sinadas en Veracruz y abandonadas en 
este municipio, por la cercanía que existe 
ente ambas entidades.

El secretario explicó que se ha vuelto 
cotidiano encontrar cuerpos en el mu-
nicipio de Cañada Morelos, por ello, en 
conjunto con la Secretaría de la Defensa 
Nacional (SEDENA), y Guardia Nacional 
(GN) han realizado recorridos por la zona.

“Esta problemática en este municipio la 

hemos hecho bastantes recorridos y presen-

cia, incluso temas coordinados con SEDENA 
y Guardia Nacional en ese rubro”, acotó.

Mencionó que, de acuerdo al intercam-
bio de información con Veracruz, ésas 
personas pudieron haber sido privadas 
de la libertad en esa entidad, y posterior-
mente ser arrojadas en territorio poblano. 
Por ello, la Fiscalía General del Estado de 
Puebla (FGE), será la responsable del es-
clarecimiento de los hechos.

“Desafortunadamente el jueves pasado 
se localizó una camioneta donde tres per-
sonas se encontraban sin vida en el interior 
de la mismas, y qué de acuerdo a un inter-
cambio de información, ésas personas pu-
dieron haber sido privadas de la libertad en 
esa entidad federativa, dos días después de 

localizó esta camioneta con cuatro cuerpos 
sin vida, en donde pudiera existir algún tipo 
de vínculo”, declaró.

Por su parte el gobernador Sergio Sa-
lomón Céspedes Peregrina, atribuyó este 
hecho a la cercanía con cinco Estados, sin 
embargo, garantizó que se continúa re-
forzando la seguridad.

“Colindamos con cinco estados, las 
fronteras siempre son complicadas, sin 
embargo, estamos haciendo un trabajo 
muy fuerte conjunto entendemos muchas 
cosas que escapan a la capacidad de las 
policías municipales, pero seguimos abo-
nando que ellos refuercen para que sea el 
primer contacto que atienda la ciudada-
nía, y el estado”, dijo.  SILVINO CUATE

Reforestación 
en Teopancingo, 
Huauchinango, 
para recargar 
mantos acuíferos
Huauchinango, Pue. Con la participa-
ción de más de 250 personas entre 
habitantes de la comunidad y alum-
nos de la primaria y el bachillerato de 
Teopancingo, se llevó a cabo una jor-
nada de reforestación en este lugar.

En la siembra de árboles participa-
ron la brigada contra incendios de la 
Comisión Nacional Forestal (Conafor), 
trabajadores de servicio de limpia 
del Ayuntamiento de Huauchinango, 
el comisariado ejidal de Tenejaque, 
personal de Generadora Fénix y Ale-
jandro Amador Sarmiento en repre-
sentación del presidente municipal de 
Huauchinango, Rogelio López Angulo.

La bióloga Karina Luna Tenorio, di-
rectora de Ecología del Ayuntamiento 
de Huauchinango, quien coordinó la 
reforestación, dio a conocer que este 
año se incrementó el número de ár-
boles a sembrar, siendo 32 mil, mien-
tras que el año pasado fueron 26 mil.

Dijo que con la reforestación se 
genera conciencia entre niños, jóve-
nes y adultos sobre la importancia 
del mantenimiento de los bosques, 
además de que al crecer, los árboles 
recargan los mantos acuíferos.

Destacó que esta actividad forma 
parte de muchas más que se reali-
zan de manera intermunicipal entre 
Huauchinango, Juan Galindo y Xico-
tepec para preservar el área natural 
protegida que comparten y que les 
proporciona el agua potable.

Asimismo, mencionó que se debe 
continuar con la sensibilización de la 
población en materia del cuidado del 
medio ambiente.  REDACCIÓN
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A 
nivel mundial, la tasa de embarazo 
en los adolescentes disminuyó de 
64.5 nacimientos por cada 1,000 
mujeres en el año 2000 a 42.5 en 
2021. En México, durante 2022, 

el 5.8 por ciento de madres fueron menores 
de edad (de 10 a 17 años), según el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Si 
bien las cifras van a la baja, este fenómeno 
social sigue existiendo. Además, según espe-
cialistas, muchas mujeres acuden al parto con 
temor, pues nunca asistieron a una consulta 
ginecológica o exploración mamaria previa.

De acuerdo con la Dra. Lucía Aguirre An-
tonio, ginecoobstetra y directora de la Clínica 
Hospital Emiliano Zapata de la Secretaría de 
Salud de la Ciudad de México, idealmente este 
grupo de edad tendría que acudir a valoración, 
mínimo a nueve consultas durante el embara-
zo, en primer nivel de atención. 

Como las adolescentes no están acostum-
bradas a hablar de sexualidad, comenta en en-
trevista con Newsweek en Español, postergan 
la noticia con la familia. Ello provoca que se 
retarde la atención correcta de control prenatal 
y solo alcanzan a ir a cuatro o cinco revisiones. 

“Al momento de llegar al nosocomio, que 
ya es para la resolución del embarazo, tienen 
mucho miedo porque hay desconocimiento. 
Nunca han ido a una consulta ginecológica, no 
saben qué es un tacto vaginal o exploración 
mamaria”, dice la Dra. Aguirre en entrevista. 

Otro de los factores negativos del embarazo 
en adolescentes es la corresponsabilidad con 
la pareja. La mayoría de los hombres no son 
responsables ante la noticia, por lo que la ma-
dre de la menor embarazada generalmente es 
quien suele sustituir este acompañamiento.

MATRIMONIO INFANTIL Y 
ABUSOS, ENTRE LAS CAUSAS DEL
EMBARAZO EN ADOLESCENTES
A tenor de la Estadística de Nacimientos Regis-
trados (ENR) del Inegi, para realizar el registro 
de nacimiento, en 81 por ciento de los casos 
acudieron ambos padres y, en 14.3 por ciento, 
solo asistió la madre.

El embarazo en la adolescencia —conside-
rado de 10 a 19 años— tiende a ser mayor en 
personas con menos educación o de bajo esta-
tus económico, indica la Organización Mundial 
de la Salud (OMS). El matrimonio infantil y el 
abuso sexual de niñas ponen a este grupo en 
mayor riesgo de embarazo no deseado. 

Aunado a eso, en distintos lugares existen 
obstáculos para obtener y usar anticoncepti-
vos. Y si tienen acceso a ellos, pueden carecer 
de los medios o los recursos para pagarlos, así 
como del conocimiento sobre dónde comprar y 
cómo utilizarlos correctamente.

“También debemos empoderar a las y los 
adolescentes con el objetivo de retrasar la re-
producción hasta una edad que sea sana en 
todos los aspectos. Que se prevenga sobre 
todo en la adolescencia temprana (10 a 14 
años), aquí se relaciona más con agresiones o 
pacientes víctimas de violación sexual”, agrega 
Aguirre Antonio.

No obstante, dependiendo las regiones, hay 
enormes diferencias en la tasa de nacimientos 
en mujeres de 10 a 19 años. En América Lati-
na y el Caribe, por ejemplo, Nicaragua registró 
la tasa de nacimientos en la adolescencia más 
alta, con 85.6 por cada 1,000 adolescentes 
hace dos años. Mientras, en Chile esta cifra fue 
de 24.1 por cada 1,000 jóvenes. Según datos 
de la OMS, en 2022 el número estimado de 
esposas infantiles a escala global fue de 650 
millones.

Además del embarazo, las madres adoles-
centes enfrentan críticas y, en algunas ocasio-
nes, discriminación y violencia obstétrica.

ERRADICAR EL FENÓMENO AL 100 POR 

CIENTO, EL OBJETIVO
“En este hospital de la Secretaría de Salud, que 
tiene más o menos 12 años, cuando empeza-
mos el porcentaje de embarazadas adolescen-
tes llegó a 33 por ciento. Quiere decir que, de 
100 mujeres que acudieron a la resolución del 
embarazo por parto o cesárea, 33 eran meno-
res de 19. A lo largo de los años, México ha 
trabajo con la Estrategia Nacional para la Pre-
vención del Embarazo en Adolescentes, y en 
este momento nuestro porcentaje es de 22.5”, 

-
bre el nosocomio Emiliano Zapata.

Aunque los números van a la baja, resalta 
que no se ha conseguido uno de los objeti-
vos principales: erradicar el fenómeno al 100 
por ciento. “No deberíamos tener una niña de 
menos de 15 años embarazada”, dice Lucía 
Aguirre. Sobre el porcentaje de adolescentes 
tempranas en esta clínica, el total es de 2 por 

-

distintos en la sierra, en Guerrero o Chiapas”.
El sector poblacional adolescente tiene ma-

yor riesgo de eclampsia (presión arterial alta), 
endometritis puerperal (una infección uterina, 
típicamente causada por bacterias que ascien-
den desde el tracto genital inferior o gastroin-
testinal) e infecciones sistémicas, que las mu-
jeres de 20 a 24 años. Y los bebés de madres 
adolescentes tienen un mayor riesgo de pade-
cer bajo peso al nacer, nacimiento prematuro y 
afección neonatal grave.

DISCRIMACIÓN EN MADRES 
ADOLESCENTES
Si ya el embarazo es un estado de constan-
tes cambios, otro al que deben “adaptarse” 
las madres adolescentes es a la crítica y, en 
algunas ocasiones, discriminación y violencia 
obstétrica. Martina Juárez —nombre al que 
contesta para mantener su anonimato— tenía 
16 años cuando se enteró de su embarazo, un 
hecho que recuerda con nostalgia por las com-
plicaciones económicas, sueños interrumpidos 
y burlas de familiares y círculo cercano. 

“Me decían: ‘Estás bien chiquita, cómo fuiste 
a quedar embarazada’. Había sarcasmo incluso 
hacia mis papás. Todo mi proceso lo llevé en 
un hospital particular, el trato fue bueno, a ex-
cepción de una enferma. Me obligó a colocar-
me el dispositivo intrauterino (DIU) para que 
‘no me llenara de chamacos’”, recuerda en una 
breve conversación con este medio. 

PREVENCIÓN DEL EMBARAZO NO 
PLANIFICADO EN ADOLESCENTES
Bonnie Elizarraraz tenía 17 años cuando tam-
bién se enteró de su embarazo. Con rabia, re-
lata que sufrió negligencia médica que como 
consecuencia dejó a su hijo con daño neuro-
lógico. Hasta el día de hoy sigue habiendo se-
cuelas. 

“Sufrí bastante discriminación. En las con-
sultas no, pero ya en el momento que nació 
mi hijo, sí, esos comentarios que se escuchan 
comúnmente: ‘Cuando lo estabas haciendo no 
gritabas así’ o ‘Quién las manda a tener hijas 
tan chicas’. También recuerdo que a cada rato 
me llamaban señora, pero con el afán de ha-
cerme sentir mal”, comparte.

En el marco del Día Mundial para la Preven-
-

centes, conmemorado cada 26 de septiembre, 

(IEIE) informa que algunas maneras de pre-
venir el embarazo en adolescentes son el re-
traso en el inicio de la vida sexual, educación 
desde casa, creación de programas y servicios 
en salud pública y mayor capacitación del per-
sonal de salud, así como fomentar el acceso a 
la información sobre sexualidad a gran escala 
y prestar apoyo a las poblaciones indígenas y 
otras minorías. N
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ESPECIALISTAS COINCIDEN EN QUE EL EMBARAZO NO PLANIFICADO  

EN ADOLESCENTES IMPACTA EN LA SALUD Y EL DESARROLLO SOCIAL  
Y ECONÓMICO DE LA POBLACIÓN.

P OR K E N I A H E R NÁ N DE Z R I V E R A
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EL PLENO DE LA SCJN ORDENÓ AL SENADO QUE EN ESTE PERIODO ORDINARIO DE SESIONES SE  

LLEVE A CABO LA VOTACIÓN PARA QUE SE DESIGNE A LAS PERSONAS COMISIONADAS DEL INAI.
P OR: A L F R E DO M A Z A
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Por mayoría de ocho votos, el pleno de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) concluyó 
que el Senado de la República sí fue omiso en 
la designación de las tres personas comisionadas 

faltantes del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso 
a la Información y Protección de Datos Personal (INAI), 
lo que constituyó una “omisión administrativa” del Con-
greso y una violación al artículo sexto de la Constitución.  

De esta forma ordenó al Senado que, dentro del pre-
sente periodo ordinario de sesiones, lleve a cabo la vo-
tación para que se designe a las personas comisionadas 
que ocuparan las vacantes derivadas de la conclusión del 
encargo de los comisionados Monterrey Chepov y Acuña 
Llamas, y en caso de no poder hacerlo agote las facul-

la pronta y completa integración del Pleno del Instituto. 
Las y los ministros que votaron a favor del proyecto del 

ministro Juan Luis González Alcántara Carrancá fueron la 
presidenta Norma Piña, Mario Pardo Rebolledo, Margarita 
Ríos Farjat, Javier Laynez Potisek, Alfredo Ortiz Mena y 
María Aguilar Morales.

En contra del proyecto votaron las ministras Loretta 
Ortiz Ahlf y Yasmin Esquivel Mossa, mientras que el mi-
nistro Arturo Zaldivar estuvo ausente de la sesión. 

Además, durante la discusión de los efectos de la sen-
tencia, las y los ministros autorizaron al pleno del INAI 
para poder sesionar con menos de cinco personas comi-
sionadas presentes, siempre y cuando lo hagan con la to-
talidad de sus comisionadas y comisionados designados 
y de manera colegiada, como dicta la Constitución. 

LA CONTROVERSIA DEL INAI 
CONTRA EN SENADO
El 13 de junio de 2023, la ministra Loretta Ortiz Alhf pre-
sentó una primer propuesta de sentencia en la que pro-
ponía desechar la controversia constitucional interpuesta 
por el INAI al señalar que, si bien “no se han logrado los 
consensos políticos” en el Senado, todo ello “no constitu-
ye una violación a la Constitución”. 

Sin embargo, su propuesta fue rechazada por deci-
sión mayoritaria, por lo que el asunto fue returnado al 

resolvió darle la razón al INAI. 
Durante la exposición de su proyecto, el ministro se-

parte del Senado, pues existe una facultad de ejercicio 
obligatorio a su encargo para nombrar a las y los comisio-
nados, y aunque no se prevea un plazo para su ejercicio, 
consideró que ya se había excedido lo que se considera 
un plazo razonable.

“En cuanto a las vacantes generadas en el 2022, 
derivadas por la conclusión de los encargos del comi-
sionado Monterrey Chepov y Guerra Ford, se considera 
relevante que, en un solo paso de los todavía inaca-
bados procedimientos de nombramientos […] transcu-
rrieron 342 días”, dijo. 

OMISIÓN DEL SENADO DEJA 
VULNERABLE AL INSTITUTO 
Además, el ministro ponente señaló que sin su órgano 
plenario, el INAI se encuentra completamente inhabilita-
do en cuanto a su autonomía de gestión, de presupuesto 
y de organización interna, prevista en la Constitución, 
por lo que la omisión ha generado una vulneración en su 
diseño constitucional. 

“Ha paralizado, además, el uso de sus facultades, por 
lo que se ha vulnerado su ámbito competencial en el 
grado más intenso. Esta afección tiene repercusiones di-
rectas en la defensa de los derechos de acceso a la infor-
mación pública, en los derechos de transparencia, y de 
protección de datos personales, cuya garantía es la razón 
por la cual el INAI fue creado”, dijo. 

En respuesta a esa conclusión, y tal como lo había 
hecho en la sesión pasada, la ministra Yasmin Esquivel 
Mossa señaló que luego de revisar las actuaciones del 
Senado, no encontró una omisión cometida ya que la va-
cante del comisionado Guerra “se encuentra suspendida 
por mandato judicial”, y respecto de las dos vacantes res-
tantes “advierto que el senado cuenta con las respectivas 

No obstante, uno a uno las y los ministros de la Corte 
se pronunciaron en contra de este razonamiento al con-
siderar que el Senado sí fue omiso en sus obligaciones 
administrativas, lo que causó una parálisis en el órgano 
autónomo.
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